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! ! ! !位于普陀区梅川路的怒江苑小
区 !号楼最近迎来了开心事。经过
全体业主一年多的努力，他们这栋
!层住宅成功装上了电梯，并且已
经开始运行了。昨天，记者来到怒江
苑实地探访，了解到这不仅是全市
首个居民自筹资金加装电梯的成功
案例，而且完全体现了业主自治的
理念。在这个过程中，最让人感动的
是底楼等低层居民的态度。他们不
仅全力支持，而且在高楼层居民要
给他们一些补偿时表示：“大家都是
邻居，有情意在，这钱不能收！”

前后开了不下!"次会

怒江苑是上海大众汽车于
"##$年建成的小区，不算老公房，
但也是售后公房。!号楼底层是车
库，上面有 %层住户，共 !层楼高。
家住 %&'室的朱红红是加装电梯的
牵头操办人，她给记者介绍了整个
实施过程。
这栋楼一梯两户，总共 "'户，

其中 %& 岁以上的老人占了 !&(。
大家每天爬楼都苦不堪言，朱红红
的 $%岁老母以前上上下下都是靠
人背的，后来只得入住敬老院。五楼
的陈雅薇的父亲也因为爬不动楼只
好去别人家住。去年初，朱红红和陈
雅薇得知市里有支持多层住宅加装
电梯的政策，便动了心，和其他住户
一说，也得到了响应，而且楼背后正
好有一处空当，可以装电梯。随后，大
家又到本市已经加装电梯成功的两
处住宅楼进行了考察，去年 )月，!
号楼决定启动加装电梯工程，成立了

项目组，大家分工协作，各司其职。
财务出身的朱红红刚刚退休，

为这件事推掉了返聘的工作，专门
办理申请、报批等最繁杂的手续。而
楼内业主前后也开了不下 )&次会。
“人家都说是我们能装上电梯是奇
迹。”陈雅薇说，“我们这栋楼里的居
民没有任何背景，全靠自己，终于把
*%个图章全部盖齐了。”装电梯好
事多磨，今年 "月，工程开工又差点
搁浅，因为考虑到安全问题，一般不
允许对有人居住的房子实施改建工
程。为了开工报告的审批，朱红红还
跑了市政府。后来，市、区 )&多个部
门开了协调会，终于批准他们开工。
这个奇迹，应该归功于业主自

治。这个奇迹，也是楼内 "'户居民
互相体谅、互相帮助而创造出来的。

一楼居民拒绝!和谐奖"

去年 )月 '&日，!号楼就加装
电梯事项进行了第一次意愿征询，
楼内 "'户居民全部同意。之后，业
委会、居委会也就此征求了小区全
体业主的意见，同意率达到 !+(，
超过了法律规定的三分之二。经过
测算，电梯成本、土建、安装以及楼
道装修费用共需 %*万元，财政最多
补贴 '*万元。于是，!号楼业主们
就建造以及后续使用、维修费用分
摊开了四五次会，商定了方案：一楼
住户不出钱，二楼每户出 "万多元，

楼层越高出钱越多，最高的六楼每
户承担 ""万多元（财政补贴前）。之
后，!号楼就方案进行了二次征询。

多层住宅加装电梯最难的一点
是楼内居民协商，往往因为底层居民
的反对而泡汤。这不仅是上海，在全
国各地都是如此。!号楼的高层住户
原本也有些担心，一二楼的住户会不
会不同意。"&"室住着陆龙根老先生
和妻子，都已经 !&多岁；"&'室住着
张健全一家三代四口人。当他们拿到
征询单时，二话不说，大笔一挥就勾
了“同意”。他们表示，楼上的住户每
天爬八九十级台阶，的确很苦恼，将
心比心，装电梯应该支持。

二楼住户也爽快地同意了方

案。'&'室的户主李兆清原来当过
小区业委会副主任，当时他人在外
地，接到征询电话后，不仅对分摊方
案无异议，还自告奋勇担任加装电梯
项目组组长。'&"室的业主王女士平
时不住这里，尽管丈夫身患大病，自
家也并不宽裕，但她也很支持加装电
梯这件事，同意出资 "万多元。

*月底，在与怒江苑业委会签
订的《加装电梯协议书》上，从 "&"

到 %&'，所有 "'户业主都签了名，
一个也不少。

住在三楼以上的居民觉得过意
不去，底楼居民根本用不上电梯，而
且楼道里原本有扇窗，装电梯之后就
没有了，光线变暗了，所以他们准备
给 "&"室和 "&'室住户发一点“和谐
奖”，派五楼和三楼的两位业主代表
大家送去。“钱也不多，大概每户 +&&&

元吧，表表心意。”朱红红说，“可是他
们怎么也不肯要。说‘大家都是邻居，
有一份情意在，这钱不能收’！”

远亲不如近邻

加装电梯两次征询都是 "&&(

的比例迅速通过，这是非常罕见的。
朱红红说，他们平时互相都很熟悉，
邻里关系很好，在加装电梯的关键
时刻，底楼居民如此支持，让他们非
常感动。二楼住户李兆清的话说出
了大家的心声：“远亲不如近邻，现
在进入老龄化社会了，住在楼下的
人应该照顾楼上的人。”
现在，一进 !号楼的门，一部崭

新的电梯特别惹眼，米黄色的大理
石外框，有宾馆的感觉。

现在，陈雅薇 $$岁的老父搬回
了她这里住，每天乘电梯上上下下，
开心得不得了。朱红红也决定把母亲
从敬老院接回来住。首席记者 邵宁

普陀区怒江苑 !号楼业主自治相互体谅创造奇迹

居民自筹资金为7层住宅加装电梯

! ! ! !本报讯（记者 陆梓华）为了让老年
人可以“就近入学”，享受更加便捷的终
身教育服务，本市将实施“老年人学习场
所倍增计划”，预计到 '&'&年本市老年
人学习场所还将翻一番。这是从昨日召
开的上海市第四次老年教育工作会议上
传出的信息。市委副书记应勇、副市长时
光辉出席会议。
会上还传出信息，今后，本市将继续

倡导“在学习中养老”，提升老年教育学
习品质，力争到 '&'&年，基本形成覆盖
广泛、社会参与、资源融通、灵活多样、优
质均衡、充满活力的现代老年教育体系。

根据“倍增计划”，本市将在实现老
年学习点全覆盖的基础上，培育 +&&个
老年学习示范点，发挥高校、企业、社会
组织作用，新增 )&&个老年人学习场所，
实现学习场所翻一番。本市还将推动各
级各类教育机构参与老年教育，鼓励普
通高校、职业院校为老年教育提供服务，
推动更多高校开展随堂听课。本市也将
依托移动终端孵化千余个“老年人网上
学习圈、移动学习群”等学习组织，在现
有万余个老年学习团队基础上，打造百
个“星级老年学习团队”，鼓励老年人自
主学习。同时，本市将开展“百名教学骨

干、千名专兼职教师、万名助学志愿者”
培训计划，实施集聚师资、课程、网络资
源优势，构建线上线下于一体的“优质学
习资源配送工程”等项目。
会上公布了《上海市老年学校建设标

准指导意见（试行）》，这也是全国首个基
层老年教育机构建设标准的试行指导意
见。记者留意到，这一建设标准对老年学
校安全措施进行了详细规定，包括建筑物
入口须设置无障碍通道、室内地面应采用
防滑且无反光或者反光小的材质、四层以
上建筑应设电梯、转角应做圆角、楼梯起
点和终点处宜设提示标志等内容。

! ! ! !本报讯（记者 陈杰）离“双十
一”只有两周时间了，然而，根据往
年的情况，这场“消费盛宴”的同时，
各种消费纠纷也将迎来高峰，由于
消费维权官司耗时耗力，让不少消
费者望而却步。近日，市消保委和市
高院决定先期在徐汇、普陀、虹口、
闵行、嘉定、松江、青浦等 !个区消
保委设立“消费纠纷巡回审判点”。

加上去年 )月已设立“消费纠纷巡
回审判点”的长宁区，今后，在上述
$个辖区内，消费纠纷经调解无法
达成一致的，消费者可通过“消费纠
纷巡回审判点（巡回法庭）”递交诉
讼文书，申请司法裁判。

'&""年 )月 "+日，市消保委与
市高院签订了《关于加强消费者权益
保护建立诉调对接工作机制协议》，

建立起诉讼与非诉讼相衔接的消费
争议解决机制。一方面，坚持“调解优
先”，引导和鼓励双方通过调解解决
争议；另一方面，经双方当事人申请，
人民法院依法审查并确认调解协议
的效力。该机制运行 *年多来已初显
成效。截至 '&"+年 #月，成功化解消
费投诉 *+&&余件，为消费者挽回经
济损失近 "&&&万元。

!消费纠纷巡回审判点"扩展至 "区

消费纠纷不服调解当场可告状

市老年教育工作会议传出好消息

到2020年新增300个老年人学习场所

! ! ! !本报讯 （记者 陈杰 实习生
杨焱平）佩戴的智能手表、运动手
环，会把你的健康数据上传到服务
器，你知道吗？近日，一份《大数据
时代个人信息保护状况调查报告》
出炉。只有 **(的受访者表示知
道有这个隐患，还有 *&(的受访
者表示“不知道”，另有 "%(的受
访者表示“说不清”。

这份调查报告的数据来自包
括上海在内的 '#省市消协（消委

会、消保委）以及中国消费者报社
开展的网络调查。“过去一年中，有
没有发现个人信息被泄露”的问题
调查中，+'(的受访者认为“有”，
认为“没有”的受访者约 *&(，还
有 $(受访者表示“说不清”。
“对大数据使用以及个人信息

保护立法，你有何建议”的调查中，
呼声最高的是“加大惩罚力度，引
入惩罚性赔偿制度”，有 '&(选择
了这一项。

运动手环可能上传你的健康数据
仅 ##$受访者表示知道有此隐患
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